



2 DE JULIO DE 2021

## **OCDE ACUERDA NUEVO MARCO PARA REFORMAR EL SISTEMA FISCAL INTERNACIONAL**



Fuente: El Economista

01/07/2021 – Los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) alcanzaron un acuerdo para crear un nuevo marco que reforma al sistema fiscal internacional. La declaración fue suscrita por 130 de los 139 países que forman parte del llamado “marco inclusivo” de la OCDE. Entre los países que no la firmaron destacan Perú, Irlanda y Hungría. En cambio, China junto a los países considerados como paraísos fiscales, mostraron completa disposición al sumarse al pacto. La reforma al sistema fiscal, que se implementará en 2023, contempla un tipo de impuesto corporativo mínimo global del 15% que permita a los Gobiernos recaudar los ingresos necesarios para reparar sus presupuestos y balances, además de invertir en servicios públicos esenciales e infraestructura.

En ese sentido, la declaración considera a las multinacionales con ingresos globales superiores a los 20,000 millones de euros y rentabilidad arriba del 10%, así como a las empresas que facturen 750 millones de euros o

más a nivel global, a excepción de las empresas extractivas y de servicios financieros regulados. Ante esto, Mathias Cormann, secretario general de la OCDE, declaró en un comunicado que “tras años de trabajo y negociaciones intensas, este paquete de medidas históricas garantizará que las grandes empresas multinacionales paguen su parte justa de impuestos en todo el mundo”. Por su parte, Joe Biden, presidente de Estados Unidos, señaló que “las multinacionales ya no podrán enfrentar a un país contra otro en un esfuerzo por reducir los impuestos y proteger sus beneficios a expensas de los ingresos públicos”.

**OCDE** <https://bit.ly/3qIzPLx> **Europa Press** <https://bit.ly/3haMWGV> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3xgUWvC>

## POLÍTICA EXTERIOR

### SECRETARÍA DE ECONOMÍA ANUNCIA REUNIÓN ENTRE MÉXICO, EE.UU. Y CANADÁ

01/07/2021 - La Secretaría de Economía anunció que el próximo 7 de julio se llevará a cabo una reunión entre los tres países en la Ciudad de México, con el propósito de conmemorar el primer aniversario de la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). En el encuentro participarán Tatiana Clouthier, secretaria de Economía de México; Katherine Tai, embajadora y representante comercial de Estados Unidos; y Mary Ng, ministra de Pequeños Negocios, Promoción de las Exportaciones y Comercio Internacional de Canadá. Las ministras intercambiarán puntos de vista en torno a los logros alcanzados durante el primer año del Tratado, así como las oportunidades para asegurar el crecimiento y la competitividad de la región a largo plazo.

**Secretaría de Economía** <https://bit.ly/3dC7Zjp>

### SE LLEVA A CABO REUNIÓN DE TRABAJO CON DELEGACIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN DE CONTROL DE DROGAS DE EE.UU.

01/07/2021 - En la Secretaría de Relaciones Exteriores se llevó a cabo una reunión de trabajo con miembros de la Administración de Control de Drogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés) y autoridades del gobierno mexicano, para abordar las tendencias de consumo y producción de drogas en ambos países. La reunión tuvo como propósito coordinar las acciones para enfrentar conjuntamente los retos en materia de seguridad, así como reducir los daños del consumo y tráfico de drogas en la región y mejorar los mecanismos para compartir inteligencia en contra del crimen organizado. Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de Seguridad Pública, destacó que “las actividades criminales en México y Estados Unidos están profundamente interconectadas. (...). Por lo tanto, [trabajan] de manera coordinada y respetuosa con las autoridades de Estados Unidos para compartir [las] mejores prácticas e inteligencia para disminuir los crímenes violentos que afectan [a] las sociedades (de ambos países)”.

**SRE** <https://bit.ly/3yepEpo>

### SRE Y EL MINISTERIO PARA EUROPA Y ASUNTOS EXTERIORES DE FRANCIA FIRMAN DECLARACIÓN CONJUNTA

01/07/2021 - Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores de México, fue recibido por su homólogo francés, Jean-Yves Le Drian, ministro para Europa y de Asuntos Exteriores de Francia. Durante un encuentro, los ministros dialogaron sobre la profundización de las relaciones bilaterales; la situación internacional marcada por la pandemia del COVID-19; el Foro Generación Igualdad copresidido por Francia y México, y firmaron la Declaración de Intención sobre el Fortalecimiento de la Cooperación contra el Tráfico Ilícito de Bienes Culturales.

Igualmente, refrendaron el compromiso de ambos países con un multilateralismo eficaz, así como la reducción de las desigualdades en materia de acceso a vacunas seguras, asequibles y efectivas

**SRE** <https://bit.ly/3qEddk5>

### **MÉXICO ALCANZA LA CIFRA DE 57.3 MILLONES DE VACUNAS DISPONIBLES CONTRA COVID-19**

01/07/2021 - Pedro Zenteno Santaella, director general de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex) S.A. de C.V., informó que arribaron a México 585,000 vacunas envasadas de la farmacéutica Pfizer-BioNTech, procedentes de Estados Unidos, con las cuales México alcanza un total de 57,336,595 dosis. Zenteno Santaella detalló que este es el embarque número 85 que ha llegado al país, con vacunas envasadas de seis farmacéuticas. Adelantó, además, que este viernes llegarán más de dos millones de dosis AstraZeneca. Cabe señalar que el laboratorio Drugmex ha envasado 4,758,200 dosis de CanSino Biologics en México, mientras que el laboratorio Liomont otros 2,564,100 biológicos AstraZeneca, lo que hace un total de 7,322,300 vacunas envasadas en el país.

**Secretaría de Salud** <https://bit.ly/3wdtQEa>

## **AMÉRICA DEL NORTE**

### **ESTADOS UNIDOS SANCIONA A POLÍTICOS DE GUATEMALA, EL SALVADOR Y HONDURAS**

01/07/2021 - El Departamento de Estado de Estados Unidos publicó una lista con más de 50 políticos considerados como “corruptos y antidemocráticos” de Guatemala, El Salvador y Honduras, argumentando que sus acciones “contribuyen a la migración irregular”. Según un comunicado, la oficina estadounidense, presentó una lista conocida como la “Lista Engel”, la cual contiene 55 nombres, entre ellos el de la jefa de Gabinete de El Salvador, Martha Carolina Recinos; el expresidente de Guatemala, Álvaro Colom; así como el expresidente hondureño, Porfirio Lobo Sosa y su esposa; además de legisladores, jueces, alcaldes, entre otros. La lista fue presentada ante el Congreso por el Departamento de Estado, el cual precisó que como parte de las sanciones les serán revocados los visados a estas personas, siguiendo el compromiso de Estados Unidos con “mejorar las condiciones sociales, económicas y políticas en Centroamérica”.

**Europa Press** <https://bit.ly/3dB8CcX>

### **LA FISCALÍA DE MANHATTAN ACUSA A LA ORGANIZACIÓN TRUMP DE LIDERAR UNA TRAMA PARA EVADIR IMPUESTOS**

01/07/2021 - La Fiscalía de Manhattan acusó a la Organización Trump de liderar desde 2005 una trama para evadir impuestos. Según la Fiscalía, la Organización dirigió durante 15 años una trama para defraudar, conspirar y falsificar registros comerciales, a lo que se suma el cargo de hurto mayor, lo que alcanzaría una evasión de impuestos de hasta 1.7 millones de dólares. La acusación incluye quince cargos por delitos graves que se habrían cometido para “compensar” al director financiero de la organización, Allen Weisselberg, quien de forma voluntaria se ha presentado ante la Fiscalía de Manhattan. La Organización Trump se ha declarado no culpable de los cargos. Por su parte, el expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, reiteró que la acusación es una “caza de brujas” orquestada por el Partido Demócrata y la “izquierda radical”.

**Europa Press** <https://bit.ly/3xbIs9J> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/2UKERWZ>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### OBSERVATORIO CUBANO DE DD.HH. DENUNCIA DETENCIONES POR PARTE DEL GOBIERNO

01/07/2021 - El Observatorio Cubano de Derechos Humanos (OCDH) denunció al Gobierno de Cuba ante Naciones Unidas por las más de 30,000 detenciones contra opositores políticos, periodistas y activistas independientes. La OCDH ha insistido en que se trata de “un cuadro persistente de reclusiones arbitrarias y detenciones domiciliarias”, y que desde 2015 “se han producido en Cuba 30,786 detenciones arbitrarias”. El OCDH también señaló que las detenciones “... se llevan a cabo de forma regular por agentes policiales y miembros de la seguridad del Estado, como método de represión y hostigamiento”, y en ellas se emplea el uso de la fuerza desmedida y los malos tratos en múltiples ocasiones. La denuncia se presentó ante el Grupo de Trabajo sobre la Detención Arbitraria de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU.

Europa Press <https://bit.ly/3qDNhVy>

### ESTADOS UNIDOS PIDE AL PRESIDENTE BUKELE FORTALECER LA DEMOCRACIA EN EL SALVADOR

01/07/2021 - Victoria Nuland, subsecretaria de Estado para Asuntos Políticos de Estados Unidos, dio a conocer que sostuvo una reunión con el presidente de El Salvador, Nayib Bukele, en la que le señaló la necesidad de fortalecer las instituciones democráticas del país centroamericano y establecer un organismo para combatir la corrupción. “Mi mensaje para el presidente Bukele a nombre del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y del secretario de Estado, Antony Blinken, fue muy sencillo, Estados Unidos valora esta relación y necesitamos al socio más fuerte, más limpio y democrático en El Salvador”, señaló Nuland a un grupo de periodistas. La funcionaria llegó al país como parte de una gira de trabajo por Paraguay y Panamá para reunirse con Bukele y otros líderes políticos con el fin de hablar sobre temas de migración, democracia y objetivos regionales. En ese marco, la subsecretaria se reunió con miembros de la sociedad civil y el sector privado para analizar el papel fundamental que tienen estos sectores de la sociedad y generar “un entorno en el que puedan prosperar todos los salvadoreños”.

Infobae <https://bit.ly/3hanwcr>

## EUROPA

### LÍDER DEL PARTIDO MODERADO DE SUECIA RENUNCIA A FORMAR GOBIERNO POR FALTA DE APOYO

01/07/2021 - El líder del Partido de la Coalición Moderado de Suecia, Ulf Kristersson, renunció al mandato concedido por Andreas Norlen, presidente del Parlamento sueco, para formar Gobierno. Kristersson estimó que 175 de los diputados no le darán su apoyo para formar una coalición gobernante por lo que “no hay condiciones para consolidar una alternativa” a los socialdemócratas. Con motivo de la moción de censura aprobada la semana pasada contra Stefan Lofven, primer ministro sueco, Norlen encargó a Kristersson formar Gobierno para

“confirmar la convocatoria de elecciones anticipadas”. Sin embargo, ante la falta de apoyos, Stefan Lofven y los socialdemócratas tendrán hasta el lunes para analizar la posibilidad de permanecer en el cargo.

Europa Press <https://bit.ly/3xh3uCU>

### **RUSIA PROMULGA LEY QUE PROHIBE IGUALAR A LA URSS CON LA ALEMANIA NAZI**

01/07/2021 – Vladimir Putin, presidente de Rusia, firmó la ley que prohíbe “igualar los objetivos, decisiones y acciones del liderazgo de la Unión Soviética con los de la Alemania nazi y negar el papel de los soviéticos en la derrota del fascismo” durante la Segunda Guerra Mundial. La Ley fue aprobada por la Duma a principios de junio con el fin de terminar con la “falsificación histórica” y hacer frente a las publicaciones con “juicios peyorativos” de algunos medios. Hasta ahora, no se han establecido sanciones contra quienes violen dicha Ley, la cual ha sido señalada por temor a que limite la investigación histórica. No obstante, el Gobierno aseguró que la legislación permitirá debates científicos e investigaciones respecto a los acontecimientos y personajes de la II Guerra Mundial.

Europa Press <https://bit.ly/3AlbMLG>

### **PRESIDENTE DE ALEMANIA VISITA ISRAEL**

01/07/2021 – Frank-Walter Steinmeier, presidente de Alemania, ofreció un discurso referente al conflicto entre Israel y Hamás, y la cuestión nuclear iraní en el marco de su visita a Israel. En ese marco, el mandatario alemán consideró que el conflicto no tiene otra alternativa, por el momento, más que “la solución de dos Estados”, aunque recalcó que lo principal es crear “un mínimo de confianza entre las dos partes”, asunto que tratará con el nuevo Gobierno israelí. Referente a la cuestión nuclear iraní, indicó que se debe “evitar que [Irán] desarrolle armamento atómico”. Como parte de la agenda para su visita, Steinmeier se reunirá con Naftali Bennet, primer ministro israelí, y Yair Lapid, ministro de Exteriores, así como con Izchak Herzog, presidente electo de Israel, y con el actual mandatario Reuven Rivlin.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3AjdLAo>

## **ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE**

### **CHINA CELEBRA EL CENTENARIO DE LA FUNDACIÓN DEL PARTIDO COMUNISTA DE CHINA**

01/07/2021 – En el marco de las celebraciones por el centenario de la fundación del Partido Comunista de China, el presidente Xi Jinping dirigió un discurso en el que remarcó que el país modernizará a las fuerzas armadas con el fin de salvaguardar su soberanía, seguridad y desarrollo. Asimismo, señaló que la reunificación de China es una “tarea histórica inquebrantable” por lo que la población debe trabajar junta y avanzar en solidaridad con el fin de detener “los intentos de independencia de Taiwán”. Con respecto a Hong Kong y Macao, el presidente chino anunció que mantendrá el principio de “un país, dos sistemas”, bajo el cual ambas regiones conservaran cierto grado de autonomía.

Reuters <https://reut.rs/2SEIZ3M>

## **IRÁN RESTRINGE EL ACCESO A SU PRINCIPAL PLANTA NUCLEAR A INSPECTORES DE LA AIEA**

01/07/2021 - Autoridades del Gobierno de Irán anunciaron que restringirán el acceso a inspectores nucleares de la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA) a sus instalaciones de enriquecimiento de uranio de Natanz, al sur de Teherán. Según informan fuentes diplomáticas, el argumento son las preocupaciones de seguridad que existen después de lo que el Gobierno iraní consideró como un “ataque” en el sitio por parte de Israel el pasado mes de abril. Cabe recordar que el supuesto “ataque” provocó una explosión y un corte de energía, además de dañar las centrifugadoras de la planta de enriquecimiento. Por su parte, la AIEA informó de la situación a sus estados miembros y convocó a una reunión de emergencia de su Junta de Gobernadores conformada por 35 naciones.

**Reuters** <https://reut.rs/3AlrfeD> **Infobae** <https://bit.ly/3xbjhDb>

## **GOBIERNO DE ETIOPÍA Y ONU PIDIERON AL TPLF UNIRSE AL ALTO AL FUEGO**

01/07/2021 - El Gobierno de Etiopía instó al Frente Popular de Liberación de Tigray (TPLF) a unirse al alto al fuego que proclamó el jueves pasado para facilitar la llegada de ayuda humanitaria a la región. Getachew Reda, portavoz del TPLF, aseguró que las operaciones en Tigray siguen en marcha para “poder liberar por completo a Tigray”. Por su parte, la Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA, por sus siglas en inglés) para África Meridional y Oriental, subrayó que la decisión del TPLF de no acceder al alto al fuego tendrá implicaciones para el acceso humanitario a las “áreas que enfrentan necesidades graves y potencialmente mortales”. En este sentido, la OCHA subrayó la urgencia de restablecer la electricidad y telecomunicaciones en Tigray, además de garantizar el efectivo y la disponibilidad de combustible en la región para continuar con las operaciones humanitarias.

**Reuters** <https://reut.rs/3qC6Qha>

## **TURQUÍA SE RETIRA OFICIALMENTE DEL CONVENIO DE ESTAMBUL**

01/07/2021 - Recep Tayyip Erdogan, presidente de Turquía, hizo efectiva la salida de Turquía del Convenio de Estambul, un acuerdo elaborado en el marco del Consejo de Europa para combatir la violencia contra las mujeres. El convenio integra a más de 30 de países y fue firmado por el propio Erdogan en 2011, cuando ejercía como primer ministro. Según la narrativa del actual Gobierno turco, se considera que el Convenio contraviene los principios y valores propios de la nación, aludiendo a una supuesta "herejía" o a que promovería la homosexualidad. Estados Unidos y la Unión Europea, entre otros actores internacionales, lamentaron la decisión del Gobierno turco. Asimismo, Agnès Callamard, secretaria general de Amnistía Internacional expresó en un comunicado que “Turquía ha atrasado el reloj 10 años en lo relativo a los derechos de las mujeres y ha sentado un precedente aterrador”.

**Europa Press** <https://bit.ly/3hpy5qT>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### RELATORA ESPECIAL DE LA ONU SEÑALA AL GOBIERNO DE MARRUECOS POR “HOSTIGAMIENTO” A ACTIVISTAS Y PERIODISTAS

01/07/2021 – Mary Lawlor, relatora especial de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que examina la situación de los defensores de derechos humanos, acusó a las autoridades de Marruecos de hostigar y castigar a los activistas y periodistas del Sáhara Occidental. La relatora señaló que los detenidos, por defender los derechos humanos en el Sahara Occidental, reciben tratos “cruels, inhumanos y degradantes” lo que, de confirmarse, sería una violación al Derecho Internacional. En este sentido, Lawlor pidió al Gobierno marroquí crear un ambiente en el que los periodistas y defensores de derechos humanos puedan realizar su trabajo “sin miedo a represalias”.

Europa Press <https://bit.ly/3hulX75>

### LLEGA A VENEZUELA PRIMER CARGAMENTO DE AYUDA ALIMENTARIA PARA NIÑOS

01/07/2021 – En el marco del acuerdo alcanzado con el Gobierno venezolano para iniciar un programa de atención a la infancia, llegó a Maracaibo el primer cargamento del Programa Mundial de Alimentos (PMA) de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) con ayuda alimentaria para los niños más vulnerables de Venezuela. Mientras las escuelas del país permanecen cerradas, el PMA proporcionará menús escolares que niños y empleados de los centros del país podrán llevarse a casa, priorizando a los niños menores de seis años de las áreas más afectadas por la inseguridad alimentaria. La intención del organismo es alcanzar progresivamente los 185,000 niños y personal educativo para final de año y 1,500,000 para el final del año escolar 2022-2023. El presupuesto anual previsto de la misión es de 190 millones de dólares, que forman parte del Plan de Respuesta Humanitaria de la ONU para Venezuela.

Europa press <https://bit.ly/3jzDiz6>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos  
Jorge O. Armijo de la Garza

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero  
Diana Alicia Garfias Soriano  
Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)  
Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)  
Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

**Julio de 2021**

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>